



15 réalisations en 2015

15 effets positifs de la SCP sur la santé des enfants et des adolescents en 2015

1 L'arrivée de 25 000 réfugiés syriens au Canada donne un nouveau sens et un nouvel élan au site Web *Les soins aux enfants néo-canadiens*, de même qu'aux récentes activités de promotion de la présidente de la SCP, la **docteure Robin Williams**, en appui à une réinstallation plus rapide de tous les immigrants et réfugiés. Le webinaire sur le dépistage des maladies chez les nouveaux arrivants, présenté par les **docteurs Tony Barozzino** (corédacteur en chef du site) et **Susan Kuhn**, et celui sur l'élimination des obstacles systémiques et culturels aux soins de santé, donné par les **docteurs Meb Rashid** et **Paul Caulford**, n'auraient pas pu mieux tomber. En fin d'année, on n'a pas ménagé les efforts pour partager l'information avec les organisations qui viennent en aide aux réfugiés syriens.

2 Les **docteurs Michael Rieder** et **Joan Robinson**, qui président le comité de pharmacologie et des substances dangereuses et le comité des maladies infectieuses et d'immunisation de la SCP, respectivement, ont rédigé *Les « nosodes » ne remplacent pas les vaccins* en mai 2015. À peine deux mois plus tard, Santé Canada exigeait de modifier l'étiquetage de tous les produits homéopathiques de type nosode, que certains praticiens non médicaux proposent pour remplacer les vaccins, afin que le libellé corresponde exactement à la formulation recommandée dans notre document de principes.

3 Le Programme de soins aigus aux nouveau-nés à risque (ACoRN) a trouvé un nouveau foyer à la SCP en 2015. Chefs de file d'une collaboration de plus de dix ans, les **docteurs Alfonso Solimano** et **Jill Boulton**, conjointement avec huit équipes d'USIN réparties au Canada, ont forgé un programme qui, après la réanimation néonatale, constitue l'étape logique et optimale pour soigner les nouveau-nés vulnérables. Le programme ACoRN aide les cliniciens et les dispensateurs de soins à normaliser et à enseigner les protocoles pour stabiliser les nouveau-nés pendant leurs premières heures de vie. Ensemble, ces spécialistes apportent d'innombrables heures d'expérience et un énorme éventail de compétences au processus de révision du manuel ACoRN, à l'élaboration d'outils pédagogiques et à la consolidation des pratiques exemplaires dans divers milieux de soins.

4 Après plusieurs années d'élaboration, un nouveau document de principes sur la circoncision a été publié en septembre grâce à trois coauteurs, les **docteurs Todd Sorokan**, **Jane Finlay** et **Ann Jefferies**, et à de nombreux réviseurs et porte-parole du comité d'étude du fœtus et du nouveau-né et du comité des maladies infectieuses et d'immunisation de la SCP. Les principales recommandations n'ont pas changé, c'est-à-dire que la SCP *ne recommande pas* la circoncision systématique de tous les nouveau-nés, mais le document décrit également

les raisons pour lesquelles l'intervention doit parfois être envisagée pour assurer une protection contre le VIH, des ITS courantes (telles que le virus de l'herpès simplex et le virus du papillome humain), le cancer du pénis et les infections urinaires chez les jeunes garçons.

5 Le numéro thématique d'avril 2015 de la revue *Paediatrics & Child Health*, intitulée *Les soins palliatifs en pédiatrie : on peut toujours en faire plus*, portait sur la maximisation de la qualité de vie des enfants et des adolescents atteints d'affections complexes chroniques ou recevant des soins en fin de vie. Les **docteurs Adam Rapoport** et **Stephen Liben**, rédacteurs en chef invités, ont contribué à répondre à des questions cliniques et éthiques soulevées par les progrès de la technologie, l'augmentation de l'espérance de vie et l'accès incertain aux services. La formation d'une équipe optimale de soins avancés en milieu hospitalier, sur la scène locale ou régionale et entre disciplines connexes, représente le secret de soins accessibles, personnalisés et axés sur la famille.

6 Grâce à l'édition entièrement révisée du livre *Les vaccins : Avoir la piqûre pour la santé de votre enfant*, sous la direction de la **docteure Dorothy Moore**, la SCP avait tous les outils en main pour réagir à l'offensive médiatique entourant la résistance des parents aux vaccins et les importantes flambées de maladies évitables par la vaccination, comme la rougeole et les oreillons. La docteure Moore est devenue membre à vie de la SCP et a reçu le prix Danielle Grenier en hommage à un membre, en partie pour son travail à la quatrième édition de ce livre qui fait autorité et qui demeure le seul ouvrage de référence canadien complet rédigé expressément pour les parents. La

docteure Joan Robinson, colauréate du prix Danielle Grenier, mérite également des félicitations, de même que les autres membres du comité des maladies infectieuses et d'immunisation de la SCP pour leurs nombreuses révisions.

7 L'édition anglaise de *Well Beings: A Guide to Health in Child Care*, que le **docteur Denis Leduc** vient de mettre à jour, a été publiée juste à temps pour répondre aux commandes des librairies universitaires pour la session de janvier 2016. L'information révisée par des spécialistes contenue dans cette troisième édition révisée reflète les récentes lignes directrices canadiennes sur l'activité physique et les modifications à la séquence de réanimation cardiorespiratoire de l'*American Heart Association*. *Well Beings* est une référence essentielle pour les milieux de garde et une lecture obligatoire en éducation de la petite enfance. Il est dédié à la mémoire de la **docteure Danielle Grenier**, ancienne directrice des affaires médicales de la SCP et corédactrice en chef de l'édition précédente.

8 *Les besoins en matière de logement au Canada : une vie saine commence chez soi* porte sur un déterminant à la fois négligé et important de la santé et du bien-être des enfants et des adolescents. Le document de principes, rédigé par les **docteurs Sarah Waterston, Barbara Grueger et Lindy Samson**, demande une stratégie nationale en matière de logement, une meilleure sensibilisation des médecins aux conditions de logement comme indicateur de santé primaire et un plus grand engagement auprès des services en appui au logement à tous les ordres du gouvernement. Un article d'opinion éloquent sur la crise du logement actuelle et sur ses effets auprès des enfants et des adolescents, rédigé par la **docteure Robin Williams**, présidente de la SCP, a été publié en anglais dans l'*Edmonton Journal* l'automne dernier.





9 La SCP s'est associée au Groupe canadien d'endocrinologie pédiatrique afin de contribuer à améliorer la prise en charge du diabète de type 1 à l'école. Seulement cinq provinces possèdent des politiques ou des lignes directrices pour s'assurer que les élèves atteints de ce trouble auto-immun soient en sécurité à l'école. Un nouveau document de principes, rédigé par les **docteurs Sarah Lawrence, Beth Cummings, Danièle Pacaud, Daniel Metzger et Andrew Lynk**, exhorte toutes les provinces et tous les territoires à adopter des politiques complètes pour garantir la sécurité des enfants et protéger leurs droits à l'éducation. Il décrit également les exigences minimales essentielles nécessaires pour éduquer, équiper et faire participer le personnel scolaire au soutien du nombre croissant d'enfants d'âge scolaire atteints du diabète de type 1.

10 Les **docteurs Debbi Andrews et William Mahoney**, corédacteurs de *Children with School Problems: A Physician's Manual*, conjointement avec la **docteure Susan Bobbit**, ont préparé une nouvelle cyberformation, en anglais, sur les enfants d'âge scolaire ayant des troubles d'apprentissage. Puisqu'un nombre croissant d'enfants ont besoin de services de soutien et courent les risques associés à une trop longue attente, les médecins doivent savoir comment diagnostiquer, évaluer, prendre en charge et soutenir rapidement les enfants qui ont des problèmes à l'école. Ce cours fondé sur des cas propose d'autres voies interactives à deux présentations cliniques courantes, y compris les plans d'intervention initiaux, la formulation de modèles de cas à partager avec la famille ou l'école et des étapes coopératives pour améliorer l'expérience scolaire.

11 La « résilience » était le thème du 6^e congrès international sur la santé des enfants autochtones, qui a eu lieu en mars à Ottawa. Ce sujet a un puissant écho en cette année des 94 appels à l'action de la Commission de vérité et réconciliation du Canada, du rapport historique sur le principe de Jordan et des appels renouvelés au nouveau gouvernement libéral afin qu'il rende justice aux enfants des Premières nations. Le **docteur Sam Wong**, président du comité de la santé des Premières nations, des Inuits et des Métis, a coprésidé le comité de planification en vue de ce congrès bisannuel organisé conjointement avec l'*American Academy of Pediatrics*, auquel siégeaient des représentants du gouvernement et 12 organismes autochtones canadiens et américains de premier plan. Ce congrès a attiré plus de participants qu'aux deux précédents, malgré certaines restrictions de l'*Indian Health Service* des États-Unis à l'égard des déplacements.

12 Il est temps que le Canada nomme un Commissaire fédéral à l'enfance et à l'adolescence. La **docteure Robin Williams**, présidente de la SCP, a cette cause à cœur, tout comme l'UNICEF, le *Huffington Post* et d'autres promoteurs de la nomination d'un porte-parole non partisan et indépendant afin de représenter les intérêts des jeunes sur la scène nationale. Un Commissaire s'assurerait que tous les secteurs tiennent compte des enfants et des adolescents dans les processus de décision et rendrait compte des progrès, ou de leur absence, à l'égard de certaines questions de santé et de certains enjeux sociaux. Un engagement fédéral créerait un cadre de responsabilité et présiderait à un changement positif.

13 Les rudiments essentiels, soit l'importance de lire, de parler et de chanter aux bébés et de favoriser la confiance en soi des enfants, « volent la vedette » dans deux séries de courtes vidéos produites en anglais le printemps dernier pour les parents et les personnes qui s'occupent d'enfants. La **docteure Alyson Shaw**, porte-parole en matière d'alphabétisation, conjointement avec la **docteure Leigh Anne Newhook**, membre du conseil de la SCP, et le **docteur Richard Stanwick**, ancien président de la SCP, parlent de l'importance d'un apprentissage par le jeu chaque jour. Une deuxième série de vidéos sur la santé mentale, produite en anglais et en français cette fois, met en vedette le **docteur Eddy Lau**, membre du comité consultatif de l'éducation publique de la SCP, le **docteur Michael Dickinson**, vice-président de la SCP, et les **docteurs Stacey Bélanger** et **Johanne Harvey**, membres du comité de la santé mentale et des troubles du développement. Les moments favorables à l'apprentissage, les risques d'un stress persistant et l'importance de passer du temps en famille sont tour à tour « mis en vedette ».

14 Au début de 2015, les **docteurs Noni MacDonald** et **Marty Perlmutter**, ainsi que d'autres membres du groupe consultatif en santé publique et en pharmacie, ont terminé une analyse véritablement « EPIC » de 14 modules de cyberapprentissage qui englobent tous les éléments du

Programme de formation sur les compétences en matière d'immunisation. Les renseignements essentiels sur l'innocuité, le calendrier et l'administration des vaccins ont beaucoup évolué depuis que la SCP, l'Agence de la santé publique du Canada et Santé Canada ont créé ce cours en 2002, et plus de 8 500 professionnels de la santé ont suivi la cyberformation EPIC depuis son lancement en 2010.

15 Une nouvelle cyberformation aide les médecins de première ligne à acquérir des compétences pratiques pour promouvoir le développement de la petite enfance. Produite par la SCP, en partenariat avec le programme MD-CME de l'université Memorial, cette formation fondée sur des cas est offerte en anglais et s'appuie sur des outils comme le Relevé postnatal Rourke pour traiter de sujets tels que les pleurs, les plages normales du développement, l'allaitement et le comportement. Les médecins apprennent également à utiliser les observations cliniques et les ressources communautaires pour soutenir le développement de l'enfant. La formation, qui contient des vidéos et des liens vers des ressources externes, permet aux usagers de vérifier leurs connaissances au moyen de questions et de sujets de discussion après chaque cas. Préparée par les **docteurs Andrea Feller** et **Kassia Johnson**, du Groupe de travail de la petite enfance de la SCP, la formation est gratuite et agréée à la fois pour des crédits MainPro et des crédits de MDC. L'Association médicale canadienne a subventionné cette formation.



Société
canadienne
de pédiatrie

100-2305, boul. St. Laurent, Ottawa (Ontario) K1G 4J8
Tél. : 613-526-9397 • Téléc. : 613-526-3332
www.cps.ca • www.soinsdenosenfants.cps.ca